
Commissione  8^  Sport  e  Tempo  Libero,  Lavori  Pubblici,  Arredo  Urbano  e
Valorizzazione  dei  Centri  Storici,  Trasporto  Pubblico  Locale,  Sicurezza  Urbana  e
Polizia Municipale

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  22/11/2022 - ore 15.30 

All’ordine del giorno:

1. Approvazione verbali delle sedute precedenti;

2. Stato dell’arte sulla presenza di lupi sul territorio comunale;

3. Varie ed eventuali.

La seduta e)  tenuta presso la saletta commissioni del Palazzo Comunale.
Ad  inizio  seduta  sono  presenti  la  Presidente  Silvia  Barghini  e  i  consiglieri  Dante
Benedini, Marzia Butteri, Sirio Genovesi, Hicham Koudsi,  Andrea Tosi.
E’  presente inoltre,  su invito della  Presidente della  Commissione,  la Dott.ssa Arianna
Porta,  medico veterinario del Servizio Veterinario Asl.
Presiede la seduta Silvia Barghini e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La seduta inizia alle ore 15.35.
La Presidente della Commissione premette di aver convocato una Commissione sulla
presenza dei lupi nel territorio comunale in quanto la Commissione si occupa anche di
sicurezza;  oltre  al  numero  elevato  di  segnalazioni  di  cittadini,  l’argomento  e)  stato
sollecitato anche dai consiglieri di minoranza.
Presenta  quindi  ai  consiglieri  la  Dott.ssa  Arianna  Porta,  medico  veterinario  che  si  e)
occupata di refertare le carcasse di alcuni animali trovati uccisi a Bonascola.
La  Dott.ssa  Porta  precisa  che  solitamente  i  medici  del  Servizio  Veterinario  vengono
chiamati in caso di ritrovamento di animali morti, ma e)  la prima volta che le accade di
essere chiamata per casi di predazione. Legge quindi alcuni referti relativi a episodi di
predazione avvenuti nelle zone di  Montelivero, Via Forma Alta, Via Carbonera.
Il primo episodio segnalato riguarda la predazione di due animali in zona Montelivero.
Nella zona il giorno precedente si era recata anche la Forestale, e aveva dichiarato che le
impronte erano verosimilmente di lupo. La Dott.ssa Porta riferisce di aver trovato in
quel caso teste sparse ma non carcasse.
L’episodio  in  Via  Forma  Alta  riguarda  due  caprette  nane  uccise,  di  cui  una
completamente sbranata, l’altra con segno evidente di morso alla gola. Stessa cosa in Via
Carbonera dove si sono riscontrati due animali sbranati. I proprietari, allertati dal cane,
hanno raccontato di aver udito piu)  di un tonfo, come se si fosse trattato di piu)  individui.
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La Dott.ssa precisa di essere stata chiamata per gli ovini, non escludendo l’attacco ad
animali di specie diversa. Ha riscontrato che la recinzione non e)  stata saltata ma e)  stato
scavato il terreno sotto al recinto.
Analizzando  gli  animali  vittime  degli  attacchi,  ha  riscontrato  i  tipici  segni  dello
sbranamento e il tipo di attacco con cui le capre sono state uccise rispecchia  il modus
operandi dei lupi che come prima cosa soffocano l’animale e poi ne mangiano gli organi
interni lasciando intatta la parte superiore, ma non si puo)  avere la certezza assoluta che
si tratti di lupi, dato che attacchi simili possono essere attribuiti  anche a cani selvatici o
razze ibride tra cane e lupo. 
Per avere la certezza servono ulteriori approfondimenti come la presenza di peli, il tipo
di feci o l'analisi delle impronte.
Esclude,  in base alla  sua esperienza,  che si  tratti  di  volpi  o linci;  aggiunge che,  se  si
dovesse trattare effettivamente di un branco di lupi, proverrebbe da fuori dal parco e
non sarebbe quindi censito.
Il consigliere Andrea Tosi ringrazia la Presidente della Commissione per aver convocato
una seduta sull’argomento e la Dott.  ssa Porta per la sua disponibilita)  ad intervenire,
visti anche i tempi brevi in cui la seduta e)  stata organizzata.
Dichiara  che  il  problema  e)  reale  ed  e)  importante  informare  i  cittadini  perche8  la
disinformazione genera paura. E’  fondamentale assumere informazioni dai tecnici per
poi tranquillizzare i  cittadini,  ad esempio istruendoli su come comportarsi  in caso di
incontro ravvicinato.
La Presidente risponde che questa e)  proprio la linea seguita dall’Amministrazione, che,
proprio  perche8  l’informazione  e)  l’unico  strumento  e  bisogna  educare  le  persone  a
convivere con i lupi, ha deciso di organizzare un evento pubblico cui interverranno, oltre
al Sindaco Serena Arrighi e all’assessore Elena Guadagni,  tre  esperti sull’argomento: i
tecnici faunistici  del Parco Regionale delle Alpi  Apuane biologi  Dott.ssa Paola Fazzi e
Dott. Marco Lucchesi e il Tenente Colonnello dei Carabinieri Forestali Gordon Cavalloni.
L’evento  si  svolgera)  lunedì)  05  dicembre  alle  ore  18.00  presso  la  parrocchia  della
Madonna  del  Cavatore  a  Bonascola.  E’  stata  scelta  questa  localita)  in  quanto  gli
avvistamenti si sono verificati in quella zona. La Presidente invita i giornalisti presenti in
Commissione a dare la massima diffusione all’evento, quindi inizia a leggere alcuni punti
delle linee guida inviatele dal Colonnello Cavalloni sul comportamento da osservare in
presenza di lupi.
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Innanzitutto ad oggi il lupo non costituisce un pericolo per l’uomo, da due secoli non si
registrano casi di attacco di lupi nei confronti dell’uomo: il lupo ha un naturale timore
nei confronti dell'uomo e solitamente si tiene a distanza.
Il primo comportamento da evitare e)  quello di mettere a disposizione degli animali delle
fonti alimentari dirette, che puo)   accadere ad esempio nell’ipotesi di una cattiva gestione
dei rifiuti  organici.  La Dott.ssa Porta aggiunge che il  sistema della raccolta dei  rifiuti
porta a porta puo)  contribuire ad attirare l’animale.
Il consigliere Marzia Butteri chiede se a Bonascola vi sia il porta a porta; la Presidente
conferma.
Il consigliere Sirio Genovesi precisa che il mastello va chiuso correttamente, girando il
manico in modo che l’apertura sia possibile solo ruotandolo nuovamente.
Proseguendo  con  la  lettura  delle  linee  guida,  la  Presidente  aggiunge  che  in  caso  di
incontro ravvicinato con un lupo non bisogna andare nel panico, ma nello stesso tempo
neppure avvicinarlo; e)  bene invece intimorirlo facendo rumore con la voce o con altri
mezzi e muovendo le braccia in modo da apparire piu)  minacciosi.
Il  consigliere  Dante  Benedini  osserva  che  in  pratica  e)  l’atteggiamento  da  osservare
quando si incontra un cane, infatti se scappi tende ad inseguirti per morderti.
La Presidente prosegue sui comportamenti da adottare per proteggere i propri animali,
evidenziando che per gli animali da reddito importante e)  opportuno fare recinzioni e
avere  cani  da  guardiania.  La  veterinaria  fa  presente  che  i  cani  da  guardiania  sono
sempre stati una soluzione molto efficace, ma oggi la montagna e)  vissuta diversamente
dalla gente e se per esempio una persona facendo trekking  si trova a dover transitare in
una zona, con questo tipo di cani non riesce a passare. Non e)  semplice quindi trovare la
soluzione migliore al problema.
La  Presidente  aggiunge  che  l’uccisione  dei  lupi  non  e)  consentita.  Lo  spostamento  e)
consentito, ma solo se sussistono certe condizioni, c’e)  una Direttiva dell’Unione Europea
che lo regolamenta.
Poi  ci  sono differenze  anche tra  le  specie,  gli  ibridi  non hanno la  stessa  capacita)  di
uccidere del lupo.
La veterinaria chiede se con il biologo e)  stato pensato di fare un fototrappolamento.
La Presidente annuisce.
Alle ore 16.09 entra il consigliere Alberta Musetti.
Il  consigliere Genovesi,  preso atto che la tipologia di  morte e)  stata accertata ma che
ancora non vi e)  certezza siano lupi, chiede se qualcuno abbia accertato che si tratta di
lupi.
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La veterinaria risponde che sono appunto le informazioni che ancora non ha. Per ora vi
sono solo segnalazioni e indizi, quindi una forte probabilita)  si tratti di lupi. Un biologo e
la forestale possono accertarlo in presenza di tutti gli indizi tipici del lupo. Aggiunge di
essere stata informata che quella zona e)  fuori parco e pertanto non e)  monitorata.
Il consigliere Hicham Koudsi chiede se in caso di morso i medicinali siano disponibili.
La veterinaria risponde che in Italia non abbiamo casi di rabbia urbana, l’ultimo caso si e)
avuto nel Novecento. La rabbia silvestre e)  stata debellata da parecchio tempo e ora come
paese siamo dichiarati indenni, cosa che non si puo)  dire per altre nazioni, ad esempio i
paesi  dell’est.  Comunque  in  caso  di  morsicatura  c’e)  tutta  la  profilassi,  l’ufficio  di
competenza e)  l’Ufficio di Igiene.
Non essendovi  altre  domande la  Presidente  Barghini  ringrazia  e  congeda la  Dott.ssa
Arianna Porta.
Si passa quindi all’approvazione dei verbali delle sedute precedenti.
Il consigliere Benedini, in quanto assente alle sedute a cui si riferiscono i verbali, alle ore
16.15 abbandona la seduta.
Vengono messi in votazione per l’approvazione i verbali delle sedute del 04/10/2022,
dell’ 11/10/2022, del 03/11/2022. Tutti i  verbali vengono approvati all’unanimita)  dei
consiglieri presenti alle sedute a cui si riferiscono.
Le linee guida del tenente Gordon Cavalloni vengono acquisite agli atti del verbale della
seduta quale parte integrante dello stesso.
La seduta termina alle ore 16.20.

Il Segretario verbalizzante                                             Il Presidente della Commissione 8
      (Chiara Amodio)                                                                              (Silvia Barghini)
                  F.to                                                                                                     F.to    
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